
ОТ РЕМОНТА КРОВЕЛЬ ДО ЗАМЕНЫ
ИНЖЕНЕРНЫХ СЕТЕЙ. В 2018 ГОДУ
ПО КАПИТАЛЬНОМУ РЕМОНТУ
МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ
БЫЛ ЗАПЛАНИРОВАН БОЛЬШОЙ
ФРОНТ РАБОТ, СЕЙЧАС ОНИ
ЗАВЕРШАЮТСЯ. КАЧЕСТВО РЕМОНТА
ПЕРЕД ПРИЕМКОЙ РАБОТ
НА ЧЕТЫРЕХ ДОМАХ ОЦЕНИЛА
СПЕЦИАЛЬНАЯ КОМИССИЯ
С УЧАСТИЕМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ
ФОНДА КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА,
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЖИЛИЩНОЙ
ИНСПЕКЦИИ И УПРАВЛЯЮЩИХ
КОМПАНИЙ.

В 2018 году на капитальный ремонт 15
многоквартирных домов в Муравленко было
выделено более 100 миллионов рублей.

На Ленина, 75, и в переулке Новоселов, 4,
в этом году отремонтировали крышу. Комис-
сия оценит качество выполненных работ, и как
отметил главный специалист Фонда капи-
тального ремонта Владимир Никифоров, у за-
казчика были замечания к качеству. Подряд-
ной организации пришлось исправлять недо-
четы.

– У нас еще остаются замечания по каче-
ству ремонта внутридомовых инженерных се-
тей на Ленина, 67, и Дружбы Народов, 18. Ра-
бочим нужно будет их устранить, надеюсь, это
не займет много времени, – отметил Влади-
мир Никифоров. В этих домах подрядчики об-
новили не только инженерные сети, но и отре-
монтировали крыши, фасады домов, построи-
ли новые входные группы.

На следующей неделе комиссия проверит
качество ремонта в остальных 11 домах.

– В этом году во многих домах ремонтиро-
вали крышу, снимали мягкую кровлю. А погода
подвела – были ливни, некоторые квартиры
затопило. Сейчас подрядчик устраняет по-
следствия, – отметил заместитель начальника
УКЗ по строительству Михаил Осипенко.

Все замечания подрядчику нужно будет
исправлять. И только после этого комиссия
подпишет акты приема выполненных работ.

Отметим, в 2019 году в Муравленко пла-
нируется отремонтировать девять многоквар-
тирных домов. Еще по девяти домам разрабо-
тают проектную документацию.

Соб. инф.

ХАНТ, БЕЛОРУС, АЗЕРБАЙДЖАНЕЦ,
ЧЕЧЕНЕЦ, РУССКИЙ, ТАТАРИН, БАШКИР,
АРМЯНИН, МОЛДАВАНИН…
В НАШЕМ МНОГОНАЦИОНАЛЬНОМ
ГОРОДЕ ЖИВУТ ЕДВА ЛИ НЕ ВСЕ
ПРЕДСТАВИТЕЛИ БОЛЬШОЙ СТРАНЫ.
У НАС РАЗНОЕ ВЕРОИСПОВЕДАНИЕ,
КУЛЬТУРА, ДАЖЕ МАЛАЯ РОДИНА,
НО СТРАНА И ИСТОРИЯ ' НА ВСЕХ ОДНА.
МЫ ПЕРЕЖИВАЛИ РАЗНЫЕ ВРЕМЕНА
И СЕГОДНЯ С УВЕРЕННОСТЬЮ МОЖЕМ
СКАЗАТЬ, ЧТО СИЛЬНЫ БЛАГОДАРЯ
НАШЕМУ ЕДИНСТВУ И ДРУЖБЕ.

Всё начинается с детства. С малых лет
юные муравленковцы разных национально-
стей растут бок о бок в детских садах и шко-
лах, занимаются творчеством, музыкой и спор-
том. Учатся понимать друг друга и любить. Как
и во всех детских садах и школах Муравленко,
велико сочетание национальностей и в про-
гимназии «Эврика» (на фото), где ребята очень
дружны. Эта бескорыстная искренняя детская
дружба вселяет в нас, взрослых, уверенность в
завтрашнем дне.

На примере таких страшных потрясений,
как Великая Отечественная война, наш народ
уже не раз показал силу своего единения.

Помните древнюю притчу, в которой отец
проучил недружных сыновей, попросив их сло-
мать веник, а когда у них ничего не получи-
лось, показал, как можно это сделать, перело-
мив каждый прутик по одному? Так и нас, ког-
да мы вместе, не сломит никто. И только со-
обща можно добиться того, к чему мы все
стремимся. Сделать наш общий дом – малую
родину, свой город, свою страну – уютнее и
сильнее. Шагнуть семимильным шагом в нау-
ке, образовании, спорте. А еще беречь разно-
образие наших культур и радоваться тому, что
все мы разные и при этом вместе.

Юлия СИДАРЮК
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ГЕРОИ НАШЕГО
ВРЕМЕНИ

Встреча
с Олегом Касковым

«ЦЕНЮ
ЖИЗНЬ!»

Равнение на ЗОЖ

4 ноября – День народного единства
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ДОРОГОЙ ДРУЖБЫ И ДОБРА

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА Издается со 2 июля 1994 г.
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БЭБИ-
МАРАФОН 

Забег 
в ползунках  
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ЖКХ

С ПРАЗДНИКОМ!

Дорогие земляки!
Искренне поздравляю 

вас с Днём народного единства!
Единство нашего многонационального

народа, его патриотизм, созидательный
труд, мудрость и сила духа являются креп-
кой духовной основой Отечества, залогом
его успешного развития и благополучия.

Любить свою большую и малую Родину,
быть едиными в стремлении сделать ее
сильной – наказ наших предков. И пусть она
крепнет нашими успехами, самоотвержен-
ностью и  сплоченностью. 

Ямальцы всегда верили в себя и в свои
силы, верили в великое будущее региона и
нашей страны. Ратной, трудовой и граждан-
ской доблестью преумножали славу России
на арктических рубежах. Для нас и сегодня
согласие, единение, стабильный межнацио-
нальный мир – главные приоритеты общего
созидания и сохранения преемственности
поколений.

Желаю всем крепкого здоровья, счастья
и благополучия в семьях, мира и добра!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

�� �
История нашей великой России построе-

на на примерах, когда патриотизм и един-
ство целей служили мощной опорой в пре-
одолении трудностей. Сила России – в ответ-
ственности каждого из нас за судьбу Отече-
ства, в уважении к его истории и героиче-
скому прошлому. В той нерасторжимой свя-
зи всех поколений, которая веками скрепля-
ла нашу многонациональную страну.

Сплоченность важна ради общей цели –
лидерство государства во многом зависит от
стремления каждого региона к развитию. Се-
годня гражданскому обществу как никогда
необходимы миролюбие, инициативность, це-
леустремленность и энергия. Город Мурав-
ленко – это территория мира и согласия. Мы
разные – по профессиям, по национально-
стям, по вероисповеданию. Но мы едины в
своем стремлении честно работать на благо
своих семей. Пусть День народного един-
ства способствует поддержке в обществе
идеалов служения Отечеству, придает но-
вые силы в каждодневном труде.

Желаю здоровья, добра и мира, един-
ства в делах и помыслах, взаимопонимания
и всего самого доброго!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА
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Этот значимый для российского народа

праздник напоминает нам о великом подви-
ге наших предков, отстоявших свободу и не-
зависимость Российского государства, и
объединяет всех, кто любит Россию, верит в
нее и работает для ее блага! 

История не раз доказывала, что народ тог-
да непобедим и силен, когда сплочен любовью
к Отчизне, готов служить ей всеми силами.

Сегодня, когда наша страна решает
сложные и масштабные задачи в экономи-
ческой и социальной сфере, последователь-
но отстаивает свои национальные интересы,
важно объединить усилия всех уровней вла-
сти, институтов гражданского общества,
всех наших сограждан для успешного разви-
тия и обеспечения безопасности России, 
сохранения межнационального и межкон-
фессионального мира, благополучия всего
нашего общества.

В День народного единства всем жите-
лям города желаю любви и милосердия друг
к другу, согласия в семьях, успехов в добрых
начинаниях!

Председатель Городской Думы 
Александр ШАПОВАЛОВ

ОТ КРОВЛИ ДО СЕТЕЙ
В многоквартирных домах завершается капитальный ремонт

СМОТРИТЕ НОВОСТИ МУРАВЛЕНКО
на YouTube-канале «МУРАВЛЕНКО 24»
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главные темы

Он стал участником круглого
стола, где обсуждали вопросы экс-
тремизма и социокультурной адап-
тации мигрантов. В нем приняли
участие также представители Тор-
гово-промышленной палаты ЯНАО,
Администрации города Муравлен-
ко, Городской Думы, духовенства и
общественных организаций.

ЧЕМ И КАК ПОМОЧЬ
МИГРАНТАМ?

Ямал – регион многонациональ-
ный: сюда едут на заработки пред-
ставители многих народов из раз-
ных регионов России и ближнего за-
рубежья. Поэтому профилактика эт-
нокультурных конфликтов в округе
особенно актуальна. Как пояснил
заместитель главы Администрации
города, руководитель аппарата
Хизри Алхаматов, недопонимание
между представителями различных
народов в Муравленко иногда воз-

никает, но это имеет локальный ха-
рактер. Проблемы удается разре-
шить в обсуждении за круглым сто-
лом с участием представителей на-
циональных общественных органи-
заций.

Об опыте работы Единого ми-
грационного центра в Новом Урен-
гое рассказал руководитель пред-
ставительства Торгово-промыш-
ленной палаты ЯНАО в городе Олег
Мордашев. Он пояснил, что в Цен-
тре приезжим оказывают не только
юридическую, но и медицинскую
помощь.

– Здесь можно сдать экзамены
по русскому языку для получения
патента, пройти медицинское осви-
детельствование, оформить все не-
обходимые документы. И всё это бы-
стро и самое главное – легально, –
объяснил Олег Анатольевич.

Говорили и о необходимости со-
кратить время для получения патен-

тов для трудовых мигрантов. Сейчас
эта процедура занимает около меся-
ца, и всё это время иностранец оста-
ется в «серой» зоне: он либо неле-
гально работает, либо ничего не де-
лает, а значит, остается без средств
к существованию. Это, в свою оче-
редь, увеличивает риск совершения
им преступных деяний. Именно поэ-
тому время для получения докумен-
та необходимо сокращать.

ТЕРРОРИСТАМИ
НЕ РОЖДАЮТСЯ

– Межнациональные конфликты
в России были, есть и будут. Их не
нужно бояться. Надо научиться
строить конструктивный диалог, –
обратился к участникам круглого
стола Николай Григорьев. – Дайте
обиженным выговориться, ведь
только так можно договориться.
Молчание – это признак высшей
степени недоверия: к власти, к
представителям других народов.
Более того, я считаю, что такие кон-
фликты – это мощный двигатель со-
циального взаимодействия. В ходе
разрешения проблемы происходит
межэтнический, межнациональный
культурный обмен между предста-
вителями разных народов.

Зашла речь и об экстремист-
ских течениях в сети Интернет.
Многие считают, что закрытие
сайтов, аккаунтов в соцсетях ма-
лоэффективно: ведь информация с
аналогичным содержанием поя-
вится в других источниках, и на-
много быстрее, чем закроются по-
дозрительные сайты. Важнее соз-
давать противоположный – пози-
тивный – контент.

– Экстремистами и террори-
стами не рождаются, ими стано-
вятся те, кому в свое время не по-
могли, не поддержали, не выслу-
шали – и человек остался один на
один со своей проблемой. Он оз-
лоблен, и у него появляется же-
лание не просто уйти из жизни, а
еще и громко хлопнуть дверью, –
говорит Николай Григорьев. – А
кто должен быть активным, кто
должен помогать людям? Власти –
само собой. Но в первую очередь,
человеку нужна поддержка дру-
гого человека, такого же, как он.
Поэтому я призываю к активно-
сти всех. Не оставайтесь в сторо-
не, когда видите, что кому-то
нужна помощь.

Не бойтесь конфликтов
За круглым столом – о профилактике экстремизма
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ КОНФЛИКТОВ В МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ РОССИИ
ИЗБЕЖАТЬ НЕ УДАСТСЯ, И ИХ НЕ НУЖНО БОЯТЬСЯ. А ВОТ КОНСТРУКТИВНЫЙ
ДИАЛОГ МЕЖДУ ЛЮДЬМИ ПОМОЖЕТ РАЗРЕШИТЬ ЛЮБУЮ ПРОБЛЕМУ.
ТАКОЕ МНЕНИЕ ВЫСКАЗАЛ ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ФЕДЕРАЛЬНОГО
АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ РОССИИ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНЫХ И ЭТНОКУЛЬТУРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ
НИКОЛАЙ ГРИГОРЬЕВ.

Зульфия ФАРВАЗОВА

ОЧЕРЕДНОЕ, 37/е, ЗАСЕДАНИЕ
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ НАЧАЛОСЬ
С КАДРОВЫХ ВОПРОСОВ 0
ПУТЕМ ТАЙНОГО ГОЛОСОВАНИЯ
ПАРЛАМЕНТАРИИ ИЗБРАЛИ
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО ОРГАНА
АЛЕКСАНДРА ШАПОВАЛОВА.
ЕГО КАНДИДАТУРА БЫЛА
ПРЕДВАРИТЕЛЬНО ОДОБРЕНА
ДЕЛЕГАТАМИ КОНФЕРЕНЦИИ
МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ
ПАРТИИ 1ЕДИНАЯ РОССИЯ2.

Андрей Лукьянов, первый заме-
ститель главы Администрации го-
рода, напутствовал нового предсе-
дателя Городской Думы: «Я уверен,
что у вас есть все необходимые ка-
чества для успешной работы на
этой ответственной должности. Хо-
чу пожелать удачи и очень много
терпения. Успешной вам работы».

Далее по повестке заседания
депутаты внесли изменения в Устав
города. Согласно одной из одобрен-
ных народными избранниками по-
правок, теперь муравленковцы смо-
гут ознакомиться с муниципальны-
ми правовыми актами в режиме он-
лайн. Документы будут публиковать-
ся на сайте www.muravlenko24.ru.

На заседании депутатам также
представили информацию об итогах
летней оздоровительной кампании.
На каникулах юные муравленковцы
отдыхали как в городе, так и за его
пределами. Так, пришкольные лаге-
ря, которые были организованы на
базе образовательных учреждений,

посещали более семисот ребят, за
пределами округа отдохнули 577
детей. А 445 подростков летом были
трудоустроены. Елена Молдован, за-
меститель главы Администрации го-
рода по социальной политике, отме-
тила: «Для нас очень важное на-
правление – это привлечение для
работы в трудовых отрядах несовер-
шеннолетних ребят особой катего-
рии, то есть социально незащищен-
ных. И в этом году мы отработали
достаточно эффективно. Порядка 69
процентов ребят от среднесписочно-

го состава – именно из таких катего-
рий». Сегодня уже началась подго-
товка к летней кампании 2019 года.

В завершение заседания депута-
ты утвердили решение о регистра-
ции в Думе фракции партии ЛДПР и
провели кадровую ротацию в коми-
тетах Городской Думы. Так, Наталья
Черкова вошла в состав комитета по
нормотворчеству и местному самоу-
правлению. Сергей Анашкин включен
в состав комитета по социальной по-

литике. В связи с тем, что депутат Го-
родской Думы, заместитель предсе-
дателя комитета по нормотворче-
ству и местному самоуправлению
Николай Фролов досрочно сложил
свои полномочия, на его место из-
брана Ирина Легостаева. А предсе-
дателем комитета по городскому хо-
зяйству вместо Александра Шапова-
лова избран Эрнэст Бавшин.

Следующее заседание Город-
ской Думы состоится 29 ноября.

Алексей СМИРНОВ. Фото Юлии СИДАРЮК

ГРАФИК
приёма граждан

в Общественной приемной
партии «Единая Россия»

города Муравленко
на ноябрь 2018 года

1 ноября с 18:10
Фазлетдинов Марат Азатович,

депутат Городской Думы

2 ноября с 17:30
Каменская Светлана Игоревна,

депутат Законодательного
Собрания ЯНАО

6 ноября с 17:00
Иваницкий

Александр Александрович,
депутат Городской Думы

7 ноября с 17:00
Алхаматов Хизри Набиевич,

секретарь МО партии
«Единая Россия»

8 ноября с 17:00
Алексеев

Андрей Александрович,
депутат Городской Думы

9 ноября с 17:00
Колесникова

Светлана Викторовна,
депутат Городской Думы

с 17:30
Каменская Светлана Игоревна,

депутат Законодательного
Собрания ЯНАО

12 ноября с 17:00
Хайруллин Эмиль Расихович,

депутат Городской Думы

с 17:30
Ульянов Сергей Владимирович,

депутат Городской Думы

14 ноября с 17:30
Линденгольц Александр

Юрьевич,
депутат Городской Думы

15 ноября с 17:30
Нилов Роман Викторович,

депутат Городской Думы

16 ноября с 17:00
Атаманов

Николай Александрович,
депутат Городской Думы

20 ноября с 17:00
Легостаева Ирина Тимофеевна,

депутат Городской Думы

с 17:30
Шаповалов

Александр Николаевич,
Председатель

Городской Думы

21 ноября с 17:30
Бавшин Эрнэст Сергеевич,

депутат Городской Думы

22 ноября с 17:00
Подорога

Александр Александрович,
Глава города

23 ноября с 17:00
Трегубова Наталья Ивановна,

депутат Городской Думы

26 ноября с 17:00
Черкова

Наталья Николаевна,
депутат Городской Думы

27 ноября с 17:30
Шестопалов

Николай Алексеевич,
депутат Городской Думы

29 ноября с 17:30
Заболотских

Максим Юрьевич,
руководитель

депутатской фракции
«Единая Россия»

Прием осуществляется по адресу:
ул. Нефтяников, д. 75
(бизнес-инкубатор).

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ
по телефону: 55-0-77.

К СВЕДЕНИЮ! В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ �
НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
На ответственную должность избран Александр Шаповалов
АКЦЕНТЫ



1ЗДЕСЬ НУЖНО
ПРОЛОЖИТЬ ТРОТУАР,
ТУТ ПОСТАВИТЬ СКАМЕЙКУ,
ДО ЭТОЙ ТОЧКИ РАСШИРИТЬ
АВТОСТОЯНКУ, А ЛАМПЫ
ДЛЯ УЛИЧНОГО ОСВЕЩЕНИЯ
НЕОБХОДИМО ЗАМЕНИТЬ
НА ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЕ2, 0
ПРИМЕРНО ТАК ЗВУЧАТ
ОСНОВНЫЕ ПОЖЕЛАНИЯ
ЖИТЕЛЕЙ, ЧЬИ ДВОРЫ БУДУТ
БЛАГОУСТРАИВАТЬ В 2019 ГОДУ.

Речь идет о программе «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды». В рамках проекта следующим
летом в Муравленко планируется
благоустроить шесть дворовых тер-
риторий. Жильцы этих домов обрати-
лись с заявлением в управление
ЖКХ, а при личной встрече с пред-
ставителями профильных структур
озвучили свои пожелания и идеи по
благоустройству придомовой терри-
тории.

ЧТО СДЕЛАЮТ БЕСПЛАТНО?
В минимальный перечень работ

по благоустройству в рамках про-
граммы входит обустройство тротуа-
ров, парковочных мест и проезжей
части, установка освещения, урн для
мусора и лавок. Собственники всех

многоквартирных домов, вошедших
в программу, хотят в первую очередь
расширить автостоянку. Действи-
тельно, в конце рабочего дня часть
жильцов вынуждена оставлять свои
машины на проезжей части, и без
того довольно узкой. Во многих дво-
рах расширить проезжую часть и
парковку можно, но уменьшив тер-
риторию детских площадок. Жильцы
это решение одобряют.

– Хочется, чтобы и дворы были
красивыми: с аккуратными лавочка-
ми, ровной дорогой и тротуаром, хо-
чется видеть больше зелени, – гово-
рят жильцы, проживающие в домах
на Нефтяников, 9 и 11, Молодежной,
27, и Школьной, 24. – Но главная на-
ша проблема – это парковка и проез-
жая часть. Бывает, встретишься с со-
седом на автомобилях во дворе, и не
разъехаться. Это хорошо, что наши
дома вошли в программу по благо-
устройству. Мы со своей стороны го-
товы помогать всем, чем можем.

Жильцы дома № 8 на улице Ле-
нина просят обустроить и парковку,
и тротуар.

– Тротуар особенно нужен с пра-
вой стороны: в дождливую погоду

здание не обойти. А парковку после
заселения дома мы обустраивали
самостоятельно – кто плиту привез,
кто щебень, – рассказывают соб-
ственники. – В некоторых дворах
этим летом сделали аккуратные ав-
тостоянки. Мы тоже хотим такие. К
тому же летом здесь высаживают
цветы, приятно выйти во двор, и пе-
ред гостями не стыдно.

На Муравленко, 48, жители про-
сят установить у подъездов инфор-
мационные стенды для размещения
объявлений.

– На дверях расклеены различ-
ные рекламные афиши и информа-
ция коммунальщиков. Убираем –
остаются следы, которые тяжело
вывести, – объясняют свое пожела-
ние активисты.

ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ O
С ФИНАНСОВЫМ УЧАСТИЕМ

– Сейчас мы соберем все пред-
ложения жильцов и с учетом техни-
ческой возможности составим
проекты работ по благоустройству.
Затем покажем их собственникам.
Возможно, новые схемы можно бу-
дет разместить и в подъездах жи-

лых домов – чтобы их могли увидеть
все, – пояснил заместитель главы
Администрации города, руководи-
тель аппарата Хизри Алхаматов. Об-
ратную связь от жильцов ждут в
управлении ЖКХ или через упра-
вляющие компании, обслуживаю-
щие многоквартирные дома.

Некоторые жильцы спрашивали,
можно ли в рамках программы бла-
гоустройства обновить детскую пло-
щадку или установить новую – с
искусственным покрытием и совре-
менными игровыми комплексами.
Как пояснила начальник управления
ЖКХ Ирина Кузнецова, обновление
детских площадок в минимальный
перечень работ не входит, так же как
и озеленение двора. Всё зависит от
того, на какой территории находится

площадка – придомовой или обще-
ственной. Во втором случае соб-
ственникам необходимо написать
коллективное обращение, и площад-
ку можно будет облагородить в по-
рядке очередности. Если она нахо-
дится на придомовой территории, то
жильцам необходимо участвовать в
программе благоустройства с софи-
нансированием – доплатить 15 про-
центов от стоимости работ.

На реализацию всех проектов
в рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской
среды» – шести дворов и трех об-
щественных территорий – в Му-
равленко в 2019 году планирует-
ся израсходовать около 120 мил-
лионов рублей.
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ПАРКОВКУ НАДО
РАСШИРИТЬ,
А УРНЫ ЗАМЕНИТЬ

Зульфия ФАРВАЗОВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Уверена, что многие попадали в
такую «забавную» ситуацию. Но
смешного тут, к сожалению, мало.
Думаю, никому не хочется вдыхать
неприятный запах, натыкаться на
экскременты животных в подъездах.
А ведь никто и не должен! И если бы
я не поленилась найти владельца
животного, которое пакостничало на
лестничной клетке, то могла бы за-
просто обратиться с жалобой в поли-
цию или Управление коммунального
заказа. За такие «сюрпризы» соглас-
но законам, принятым в стране, в

округе и на муниципальном уровне,
наказывают и штрафуют.

ЗДЕСЬ НЕ ГУЛЯЙ O
ТАМ ГУЛЯЙ

Скверы, газоны, а тем более дет-
ские площадки не являются местом,
где собакам и кошкам можно спра-
влять естественные потребности. За
нарушение этого правила хозяину
животного также грозит штраф.

– Решение о наказании принима-
ет административная комиссия.
Сначала выносится предупрежде-

ние. Если случится повторное нару-
шение, то накажут рублём. Согласно
Кодексу об административных пра-
вонарушениях, штраф составит от
1 000 до 5 000 рублей, – уточняет
Татьяна Батюк, заместитель началь-
ника управления жилищно-комму-
нального хозяйства.

Специальных площадок для вы-
гула животных в Муравленко нет.
Зато есть отличная альтернатива –
лесная территория. Согласно зако-
ну, в малолюдных местах и на пу-
стырях с четвероногими гулять раз-
решено. Конечно, всегда существует
риск, что пес, заждавшийся хозяина
с работы, до леса просто не дотер-
пит. Но из такой ситуации есть циви-
лизованный выход: на случай, если
«это» случится по дороге, хозяину
надо взять с собой пакетик, совок и
убрать последствия.

СОБАКА БЫВАЕТ КУСАЧЕЙ
С начала 2018 года к админи-

стративной ответственности за на-
рушения правил выгула домашних

животных привлечены более 20 жи-
телей нашего города. В том числе и
те, кто выводит на свежий воздух со-
бак без намордника и короткого по-
водка. Надо помнить, что согласно
правилам содержания домашних
животных, даже на малолюдных ме-
стах и на пустырях нельзя отпускать

собаку бегать свободно. Если нет по-
водка и намордника – штраф!

И неспроста. Животные, даже
прошедшие курс дрессуры, могут
представлять опасность для окру-
жающих. Если пес набросится на
прохожего, пострадавший вправе
подать на хозяина в суд и требовать
возмещения физического, мораль-
ного и материального ущерба.

В числе обязанностей владель-
цев собак и кошек – и своевремен-
ная вакцинация от бешенства. Де-
лая прививку, ветеринарные учреж-
дения производят регистрацию жи-
вотных, при этом владельцу выдает-
ся регистрационное удостоверение
или делается отметка в нем.

А ЕСЛИ ХОЗЯИНА НЕТ?
Безнадзорные животные правил

не соблюдают. Единственный спо-
соб обезопасить город и людей от
них – через отлов. Только в 2018 го-
ду в Муравленко отловлено 270 ко-
шек и собак. Это печально, потому
что виноваты сами люди. Сердце
разрывается, когда видишь несчаст-
ные глаза уличных котов и собак, ко-
торые греются в подъездах, ищут
себе пропитание возле мусорных
баков. Многих из них выставили за
дверь, как старую ненужную мебель,
еще вчера «любящие» хозяева. Бы-
вает, что домашние животные, кото-
рых безответственные хозяева от-
пускают погулять «просто так», те-
ряются и попадают под отлов.

– У владельца есть 5 дней, чтобы
вернуть своего четвероногого пи-
томца, – говорит Татьяна Батюк. –
Для этого нужно обратиться в УКЗ,
там дадут номер телефона и адрес,
где можно забрать «потеряшку». В
противном случае животное усыпят.

Осторожно: безответственный хозяин!
За собачье поведение накажут рублём владельца

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

ПРАВИЛА СОДЕРЖАНИЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ ГЛАСЯТ:

«Владельцы домашних животных обязаны обеспечить
надлежащее содержание домашних животных, принимать
необходимые меры, обеспечивающие безопасность
окружающих людей. Не допускать загрязнения домашними
животными квартир, лестничных клеток, лифтов, подвалов,
других мест общего пользования в жилых домах, а также
дворов, тротуаров, улиц и т. п.»НЕДАВНО Я ВЛЯПАЛАСЬ. ВЫХОЖУ ИЗ СВОЕЙ КВАРТИРЫ,

И В НОС МОМЕНТАЛЬНО УДАРЯЕТ НЕПРИЯТНЫЙ ЗАПАХ. СПУСКАЮСЬ
ПО ПОДЪЕЗДНОЙ ЛЕСТНИЦЕ И ВДРУГ ЧУВСТВУЮ… ПОНИМАНИЕ ТОГО,
ЧТО ТАМ И ОТКУДА 1ДУШОК2, ПРИШЛО СРАЗУ. ИДТИ УЖЕ НИКУДА
НЕ ХОТЕЛОСЬ, ДА И ВООБЩЕ УЖЕ НИЧЕГО НЕ ХОТЕЛОСЬ.
ДУМАЮ, ОБЪЯСНЯТЬ НЕ НУЖНО, ЧТО ИМЕННО ПРИЛИПЛО
К МОЕМУ БОТИНКУ. ДАЖЕ ПРИМЕТА, ЧТО 1ЭТО К ДЕНЬГАМ2,
МЕНЯ НИСКОЛЬКО НЕ ОБРАДОВАЛА. ПРИШЛОСЬ ВОЗВРАЩАТЬСЯ ДОМОЙ
И ОТСКРЕБАТЬ ОТ ПОДОШВЫ 1НЕОЖИДАННУЮ ПРИБЫЛЬ2.

ПО ВОПРОСАМ ОТЛОВА
БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ

муравленковцы
могут обращаться

в Управление коммунального
заказа по телефонам:
55-4-29, 55-4-27,

или в Единую диспетчерскую
службу по номеру:

55-3-10.

Оксана ШОСТАК. Фото Юлии СИДАРЮК
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на службе Отечеству

4 АПРЕЛЯ 1996 ГОДА.
ПЕСНИ ГРУППЫ 1ИВАНУШКИ2
ДОНОСЯТСЯ ПРАКТИЧЕСКИ
ИЗ КАЖДОГО ПРИЕМНИКА СТРАНЫ.
ПОКЛОННИЦЫ НЕ ДАЮТ
ПРОХОДА ИСПОЛНИТЕЛЯМ.
МОДА НА КУМИРОВ В САМОМ
РАЗГАРЕ. А В ЭТО ВРЕМЯ
В ЧЕЧНЕ УРАЛЬСКИЙ ПАРЕНЬ
СПАСАЕТ ИЗ ГОРЯЩЕГО ТАНКА
БОЕВЫХ ТОВАРИЩЕЙ.
НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ,
5 АПРЕЛЯ, ЕМУ ИСПОЛНЯЕТСЯ
ВСЕГО ЛИШЬ 23 ГОДА...

Сегодня Олегу Каскову, Герою
России, – 45. На встрече с муравлен-
ковскими юнармейцами и ратибор-
цами отставной полковник, как от-
крытая книга. Говорит просто и пря-
мо, дает мужские советы, по-отцов-
ски напутствует, рассказывает о
войне, опуская лишь самые тяжелые
для детского восприятия детали
происходящего там.

После окончания Челябинского
высшего танкового училища в 1995
году лейтенант Касков принял ко-
мандование танковым полком, ба-
зировавшимся под Екатеринбургом.
А через 3 месяца получил приказ от-
правиться в зону боевых действий в
Чеченскую Республику.

4 апреля 1996 года мото-
стрелковая и танковая колонны
на пути к селу Ведено были об-
стреляны боевиками. Молодой
командир, спасший товарищей
из огня, отправив раненых чле-
нов экипажа в санбат, в одиноч-
ку продолжил бой. За проявлен-
ные мужество и героизм Олегу
Каскову Указом Президента РФ
Бориса Ельцина присвоено зва-
ние Героя России. Но тогда тан-
кисту было не до наград. Война
продолжалась, шли бои. «Золо-
тую Звезду» ему вручили только
14 июня 1997 года.

«Считаю, что ничего особенного
не совершил. И вообще, если честно,
то действовал я тогда «по автома-
ту», тем более, что и сам был конту-
жен… Снаряд ударил в башню танка,
ее заклинило. Загорелся комбине-
зон на Диме Гранкине, он был на-
водчиком. Осколочное ранение в
ноги и контузию получил механик-
водитель Лёша Бабин. Да, пришлось

вытаскивать ребят, руками тушить
пламя, отстреливаться, выводить
танк из-под огня. А как по-другому
должен действовать командир? Так
меня учили».

Этот комментарий Олег Касков
оставил на одном из сайтов под
своей героической биографией не-
сколько лет назад. На встрече с му-
равленковскими ребятами словно
продолжал сказанное давно: «В моем
подчинении находились двадцати-
летние и даже девятнадцатилетние
солдаты. Я должен был вернуть их из
боя живыми во что бы то ни стало.
Моя задача – научить грамотно вес-
ти бой. Самое главное на войне – сох-
ранить жизнь человека. Командир
танка Павел Захаров погиб… Этого
мне вообще никогда не забыть».

В конце апреля 1996 года Олег
Касков получил посылку от жены. А
в ней – стандартный набор: нижнее
белье, сигареты, батарейки к фона-

рику и какие-то сладости. А еще –
запоздалая открытка с днем рожде-
ния, о котором он сам и позабыл.

«Противника нельзя недооцени-
вать, – говорит Олег Александро-
вич. – Боевики так обучали 7-10-
летних пацанов воевать, что те были
опытнее некоторых взрослых. Эти
нелюди просто отрабатывали день-
ги. У них не было ничего святого.
Между собой мы никогда не обра-
щались друг к другу по званию, по-
гоны не носили – шифровались. По-
тому что жизнь каждого офицера
они оценивали в валюте».

Помогала в бою взаимовыручка
и, конечно же, жесткая дисциплина.
Механик у командира Каскова умел
стрелять, наводчик запускать подо-
греватель и даже водить танк. Тан-
кам присваивали имена своих люби-
мых девушек и жен. Вместе с наши-
ми солдатами воевали «Лизы», «Да-
ши», «Наташи», «Оли». «Танковый

экипаж – это как одна семья, – го-
ворит Герой России. – Почистить
пушку после стрельбы одному чело-
веку сложно. Весь экипаж готовит
машину к тому, чтобы она потом не

подвела. Боевой устав – коричнево-
го цвета. Но мы, военные, считаем,
что красного. Он кровью написан.
Потому что на войне, ребята, двоек
не ставят. Там малейшая ошибка
стоит жизни».

Прадед Олега Каскова –
Александр Николаевич, участник
Первой мировой войны. Все его
пять сыновей прошли Великую
Отечественную войну. Вернулись
только двое. Дед Аркадий Алек-
сандрович – ворошиловский
стрелок, мастер спорта по лы-
жам, прошел еще и финскую кам-
панию. Его брат Леонид Алексан-
дрович – Герой Советского Сою-
за. На них равняются практиче-
ски все мужчины рода Касковых.
Старший сын Олега Александро-
вича сейчас студент V курса мед-
академии, в дальнейшем плани-
рует стать военным врачом.
Младший еще учится в десятом
классе, но уже точно знает, что
пойдет по стопам отца.

«Признаюсь, я потрясен тем, на-
сколько много внимания уделяется
в вашем городе патриотическому
воспитанию подрастающего поко-
ления, – обратился к муравленков-
ским ребятам Герой России. – Уез-
жаю под огромным впечатлением
и с большой гордостью. Очень ве-
рю в нашу молодежь. А кто, кроме
них? У нас есть нормальные, здо-
ровые парни, которые способны в
случае необходимости защищать
страну».

НА ВОЙНЕ НЕ СТАВЯТ ДВОЕК
Олег Касков стал Героем России в 23 года
УРОК МУЖЕСТВА

Татьяна КОЗАРЬ. Фото Юлии СИДАРЮК, Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Встреча юнармейцев и ребят из поисковых отрядов с Героем
России Олегом Касковым состоялась в рамках окружного моло-
дежного фестиваля «Димитриевская суббота». Ежегодно в послед-
нюю субботу октября церковь поминает усопших воинов. В право-
славном храме Преображения Господня прошла Божественная ли-
тургия и панихида. У Памятного знака «Всем убиенным от благо-
дарных живых» состоялась молодёжная патриотическая акция
«Свеча». Ветераны, юнармейцы, кадеты, жители и гости города воз-
ложили цветы и минутой молчания почтили память воинов, отдав-
ших жизнь за Отечество.

Завершился фестиваль «Димитриевская суббота» торжествен-
ной концертной программой на сцене ГДК «Украина». В концерте
приняли участие не только муравленковские артисты, но и вокали-
сты из Ноябрьска, Губкинского и Нового Уренгоя. В их исполнении
звучали песни о любви к Родине.

СОБЫТИЕ

Патриотическая акция «Свеча» в память о воинах, отдавших жизнь за ОтечествоG
О любви к Родине пели муравленковские артисты, а также – участники фестиваля
«Димитриевская суббота» из Ноябрьска, Губкинского и Нового Уренгоя

G
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НА ЗАСЕДАНИИ КОМИТЕТА
ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ,
БЮДЖЕТУ И ФИНАНСАМ
ОПЫТОМ ВНЕДРЕНИЯ ПРАКТИКИ
ИНИЦИАТИВНОГО
БЮДЖЕТИРОВАНИЯ ПОДЕЛИЛИСЬ
ГЛАВА ГОРОДА МУРАВЛЕНКО
АЛЕКСАНДР ПОДОРОГА
И НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОЕКТНОЙ
РАБОТЫ И ОБЕСПЕЧЕНИЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
ГОРОДА ЛАБЫТНАНГИ
СВЕТЛАНА ГРИЦЕНКО.

Город Муравленко одним из
первых приступил к внедрению
практики инициативного бюджети-
рования. Есть инициированные
гражданами проекты – в сферах
благоустройства, изготовления арт-
объектов, поддержки спорта, ту-
ризма, культуры, которые уже воп-
лощены, другие реализуются. Как
пояснил глава муниципалитета
Александр Подорога, в результате
конкурсного отбора из 23 проектов
было поддержано 10 общей стои-

мостью более 13 миллионов руб-
лей. Из городского бюджета на их
реализацию в текущем году выде-
лено около 10 миллионов, вклад
населения составил 2 миллиона
рублей.

В Лабытнанги разработаны 11
проектов, готовых принять участие в
конкурсном отборе на воплощение в
жизнь за счет финансовой под-
держки местного бюджета, ряд
предложений пока находится в ста-
дии инициатив. Администрацией му-
ниципалитета проводится большая
информационно-разъяснительная
работа.

«Бюджетная система – инстру-
мент экономической политики, и не-
обходимо сделать ее понятной лю-
дям. Необходимо, чтобы граждане
участвовали в бюджетном процессе,
чтобы демократические механизмы,
прежде всего механизмы подготов-
ки к выбору приоритетов в развитии
своего региона, района или поселка,
были доступны населению. Вовлече-

ние граждан в процесс согласова-
ния и принятия решений повышает
прозрачность и открытость бюджет-
ных расходов. Внедрение инициа-
тивного бюджетирования дает как
экономический, так и социальный
эффект. Бюджетные средства рас-
ходуются более экономно, так как
выделяются именно на то, что нуж-
но людям», – отметил председатель
комитета Виктор Казарин.

Он подчеркнул, что в перспекти-
ве необходимо менять подходы к
системе финансирования местных и
региональных бюджетов: «Это уже
вопросы к федеральному законода-
тельству». Поэтому по итогам об-
суждения было принято решение
поручить комитету по экономиче-
ской политике, бюджету и финансам
совместно с профильными исполни-
тельными органами государствен-
ной власти автономного округа об-
судить вопрос совершенствования
нормативно-правового регулирова-
ния в этой сфере.

В ХОДЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ,
ХАНТЫ.МАНСИЙСКОГО И ЯМАЛО.НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНЫХ ОКРУГОВ
ПАРЛАМЕНТАРИИ ТРЕХ СУБЪЕКТОВ ОБМЕНЯЛИСЬ ОПЫТОМ
ОРГАНИЗАЦИИ В РЕГИОНАХ ПРОВЕДЕНИЯ КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА
ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА В МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМАХ,
А ТАКЖЕ ОБСУДИЛИ РЯД ВОПРОСОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ О РАЗВИТИИ
ВОЛОНТЕРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ.

Законодатели сошлись во мнении, что нормативно-правовая база,
высокие уровни собираемости взносов в регионах позволяют эффек-
тивно проводить капремонт общего имущества в многоквартирных до-
мах, однако есть вопросы, которые требуют доработки, в большинстве
на федеральном уровне. А именно – отсутствие возможности исклю-
чения подрядной организации, нарушающей сроки, из реестра квали-
фицированных подрядных организаций. Также требуют регулирования
вопросы распределения пеней, штрафов, неустоек от постоянных под-
рядных организаций за ненадлежащее исполнение обязательств. Не-
обходимо доработать и вопросы допуска собственниками работников
к ремонту внутриквартирных инженерных сетей.

Речь шла и о сроках проведения капремонтов. «Региональные за-
коны по капремонтам в наших регионах приняты, в связи с изменения-
ми федерального законодательства они постоянно дополняются но-
выми нормами. Но нужно понимать и то, что от Тюменской области и
Югры мы отличаемся климатическими особенностями и транспортно-
логистическими схемами. Поэтому торги нам нужно проводить опера-
тивно и своевременно. От этого зависят сроки выхода подрядчиков на
стройку», – сказал ямальский спикер Сергей Ямкин.

Идеи жителей поддерживают
Опыт Муравленко и Лабытнанги рекомендуют взять
на вооружение другим ямальским муниципалитетам

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ

РАСШИРЕН ПЕРЕЧЕНЬ
ЛЬГОТНИКОВ

Ямальские депутаты расширили
перечень льготников по уплате
взносов на капремонт. Претендо-
вать на компенсацию этих расходов
теперь могут неработающие соб-
ственники жилых помещений, до-
стигшие возраста 70 (80) лет, живу-
щие в семье, состоящей из совмест-
но проживающих неработающих ин-
валидов I и (или) II групп. В настоя-
щее время компенсация предусмот-
рена только для граждан данной
возрастной категории, проживаю-
щих в семье, состоящей только из
совместно проживающих нерабо-
тающих граждан пенсионного воз-
раста. Соответствующая статья рас-
ходов предусмотрена в проекте
окружного бюджета на ближайшие
три года. Закон вступит в силу 1 ян-
варя 2019 года.

ПОСОБИЕ
ПРОИНДЕКСИРУЮТ

С 1 января 2019 года будет уве-
личено ежемесячное пособие опеку-
нам совершеннолетних недееспо-
собных граждан. Как пояснил заме-
ститель председателя комитета
окружного парламента по социаль-
ной политике и ЖКХ Игорь Герели-
шин, поправками вводится индекса-
ция размера пособия. Сегодня его
размер составляет 5 750 рублей, ко-
личество получателей – 520 человек.

ЗАЩИТИЛИ
ПРАВА ДОЛЬЩИКОВ

В окончательном чтении приня-
ты изменения в региональный Закон
«О мерах господдержки граждан –
участников долевого строительства
многоквартирных домов на террито-
рии ЯНАО, обязательства перед ко-
торыми не выполнены застройщика-
ми, и жилищно-строительных коопе-
ративов, созданных такими гражда-

нами». Таким образом, социальная
выплата будет предоставляться не
только самим участникам долевого
строительства, а еще тем гражда-
нам, которые заключили с дольщи-
ками договоры об уступке прав тре-
бования.

РАЗРЕШЕНИЯ
ОХОТНИКАМ E
ПО НОВОМУ ПРИНЦИПУ

Депутаты приняли в первом чте-
нии поправки в закон в области
охоты и сохранения охотничьих ре-
сурсов в округе, предполагающие
изменения в правилах распределе-
ния разрешений на добычу бурого
медведя, лося и дикого северного
оленя в общедоступных охотничьих
угодьях. До этого законом было
предусмотрено распределение раз-
решений в порядке очередности
поступления заявлений. Теперь
предлагается перейти к методу
случайной выборки.

Пособия, льготы, разрешения
Состоялось очередное заседание окружного парламента

АСПЕКТЫ

АКЦЕНТЫ

Как повысить качество
капремонтов,
обсуждали законодатели Тюменской
области, ХМАО и ЯНАО

Светлана КАМЕНСКАЯ,
депутат Законодательного Собрания ЯНАО:

– Действительно, чтобы повы-
сить качество капремонтов, надо
вносить поправки в закон именно
на федеральном уровне. Чтобы
можно было из реестра благона-
дежных участников исключать тех,
кто нарушает сроки, к кому возни-
кает масса претензий по качеству
работы. И чтобы потом такой под-
рядчик не мог больше никогда
участвовать в торгах и заключать
контракты.

С темой капремонтов связан и
еще один важный вопрос. Как
справедливо заметил председа-
тель Законодательного Собрания
округа Сергей Миронович Ямкин, наши климатические условия
с Югрой и Тюменской областью отличаются. На Ямале холод-
нее, времени на проведение работ меньше. Поэтому очень
важно работу по контрактам начинать гораздо раньше, чтобы
с приходом тепла можно было приступать непосредственно к
ремонтам.

Волонтерской деятельности на заседании было уделено
большое внимание. В частности, вопросам законодательного ре-
гулирования мер поддержки волонтеров и добровольцев.
Соответствующая нормативная база есть во всех трех регионах.
Но чтобы поддерживать и усилить активность жителей в этом
направлении, надо расширять права и гарантии добровольцев и
волонтеров. Ведь благодаря этой деятельности люди могут реа-
лизовывать себя и приносить немалую пользу обществу.

Материалы предоставлены Законодательным Собранием ЯНАО
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ и из архива «НГ»



В конце 1941 – начале 1942 го-
да в Чувашии формировались 139-я,
140-я, 141-я, 324-я, 331-я, 340-я,
354-я стрелковые дивизии, 73-я и
74-я кавалерийские дивизии. Кроме
этого, на территории Чувашии про-
ходили формирование 16-я инже-
нерно-саперная бригада (выбыла в
феврале 1942 г.), 30-я железнодо-
рожная бригада (выбыла в августе
1943 г.), 293-й стрелковый полк,
18-я бригада НКВД (выбыли в мае
1942 г.), 11-й автомеханизирован-
ный полк (выбыл в феврале 1942 г.),
53-й отдельный дивизион броне-
поездов (выбыл в марте 1942 г.) и
775-й штурмовой авиационный
полк (выбыл в апреле 1944 г.). На
территории Республики располага-
лись 2 запасных полка связи,
стрелковые, авиационные и артил-
лерийские запасные части, которые
почти всю войну готовили и отпра-
вляли на разные фронты боевое
пополнение. В 1941 году был раз-
вернут штаб 26-й резервной армии.
На территории Чувашии были по-
строены Канашский, Чебоксарский,
Вурнарский, Цивильский, Ишлей-
ский, Калининский оперативные
аэродромы.

Гордостью Чувашии стали лет-
чики – воспитанники Чебоксарско-
го и Татарского аэроклубов Герои
Советского Союза И. С. Захаров,
А. М. Кочетов, А. С. Казаков, П. Г. Ма-

каров, М. А. Сапожников, А. Г. Темья-
нов, И. И. Попов, инструктор Чебок-
сарского аэроклуба Г. М. Паршин
(дважды Герой Советского Союза).
Отважная летчица Женя Крутова,
учившаяся и работавшая инструк-
тором в Чебоксарском аэроклубе,
награжденная боевыми орденами
и медалями, погибла при выполне-
нии боевого задания в августе
1943 года… Мужественно сража-
лась с фашистскими оккупантами
воспитанница Алатырского аэро-
клуба Зоя Парфенова. Не было
фронта, где бы молодые уроженцы
Чувашии не воевали: обороняли
Брест и Белосток, Смоленск, Мо-
скву и Ленинград, Сталинград и Се-
верный Кавказ, сокрушили врага на
Курской дуге, форсировали Днепр и
освободили Киев, Буг, Вислу, Лево-
бережную и Правобережную
Украину, Одессу, Крым, завершили
войну в Берлине, Праге, Вене.

В годы войны в Чувашии дей-
ствовало 17 эвакогоспиталей, из них
10 – с начала июля 1941 года. За
весь период Великой Отечествен-
ной войны через сеть военно-лечеб-
ных учреждений Чувашской АССР
прошли 72 158 человек, из них ра-
неных – 57 145, больных – 15 013.

(Продолжение следует)

Подготовил
Анатолий ЕФРЕМОВ

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ
ВОЙНА ИЗМЕНИЛА ЖИЗНИ
ОГРОМНОГО КОЛИЧЕСТВА
ЛЮДЕЙ. КАЖДЫЙ ИЗ НИХ
СТРОИЛ ПЛАНЫ, КОТОРЫЕ
РАЗРУШИЛИСЬ В ОДИН
МОМЕНТ. НО НЕРЕДКО
СЛУЧАЛОСЬ И ТАК, ЧТО НА
ВОЙНЕ ЛЮДИ НАХОДИЛИ
СВОИ ПОЛОВИНКИ, С
КОТОРЫМИ ПОТОМ ЖИЛИ
ДОЛГО И СЧАСТЛИВО. ОДИН
ИЗ ПРИМЕРОВ + СУДЬБА
ПАНТЕЛЕЙМОНА КОЗЛОВА
И ЕГО СУПРУГИ АННЫ.

Родной дядя Татьяны Тихоно-
вой Пантелеймон Козлов, уроже-
нец деревни Бахтиарово Янтиков-
ского района Чувашской Республи-
ки, призывался в армию в самом
начале войны. Награжден ме-
далью «За оборону Ленинграда» -
участвовал в боях за город на Не-
ве. Согласно данным, которые уда-
лось отыскать на сайте «Мемори-
ал», Пантелеймон Павлович был
дважды ранен, но возвращался в
строй.

ТЯЖЁЛОЕ РАНЕНИЕ
В 1943 году в звании старшего

лейтенанта возглавлял стрелко-
вую роту 55-й отдельной стрелко-
вой бригады. Его представили к
награде – ордену Красного Знаме-
ни, как отмечено в документах, за
то, что в августе 1943 года Панте-
леймон Козлов «хорошо организо-
вал свое подразделение для отра-

жения неоднократных атак про-
тивника. Под ураганным огнем
старший лейтенант лично прове-
рял действия пулеметных расче-
тов. Ведя огонь из станкового пу-
лемета, расстрелял почти взвод
немецких солдат».

В этом бою Пантелеймон Пав-
лович получил тяжелое ранение.
Его бойцы мстили за выбывшего
командира, уничтожая вражескую
пехоту.

Контузия, осколок снаряда в
колене, развороченная ступня –
Пантелеймона Павловича отпра-
вили в Барнаул в госпиталь. Он
долго приходил в себя, а вернув-
шись к жизни, ничего не помнил,
кроме своего имени и фамилии.

«В госпитале за дядей Панте-
леймоном ухаживала медсестра
Анна, которая впоследствии стала
его женой. Потом у них родилось
трое детей: два мальчика и девоч-
ка. Спустя годы их дочь окончила
институт и стала врачом. Во время
одного из выездов она оказывала
помощь пострадавшему и сама
трагически погибла, попав под ко-
леса скорой помощи», – рассказы-
вает Татьяна Владимировна.

Горе стало большим стрессом
для Пантелеймона. Но одним из по-
следствий страшного потрясения
оказалось возвращение памяти.

– Дядя тогда связался с млад-
шим братом, моим папой. А потом
вместе с семьей перебрался на ро-

дину, в Чувашию, – говорит пле-
мянница ветерана.

Анна Козлова всю жизнь уха-
живала за мужем. Раны, получен-
ные во время войны, постоянно да-
вали о себе знать. В конце восьми-
десятых она ушла из жизни. Пан-
телеймон не смог вынести разлуки
с любимой женщиной и спустя не-
сколько лет, в 1991 году, его тоже
не стало. «Воспоминания о воен-
ных годах давались ему тяжело,
может быть, поэтому дядя не лю-
бил об этом рассказывать», – гово-
рит Татьяна Тихонова.

ЧЕТЫРЕ СОЛДАТА
Участвовали в Великой Отече-

ственной войне отец и три брата
Пантелеймона Павловича. Стар-
ший Григорий ушел на фронт в
1941 году. Был шофером, вернулся
домой весь израненный. Еще один
брат, Иван, призывался в 1943 го-
ду. Воевал в артиллерийском пол-
ку. «Я помню, как дядя Ваня рас-
сказывал, что в одном из боев щи-
товое прикрытие пушки спасло его
от неминуемой смерти», – говорит
Татьяна Владимировна. Глава
семьи Козловых Павел Павлович
тоже прошел военными дорогами
от самого начала и до победного
залпа…

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото из личного архива

Татьяны ТИХОНОВОЙ
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бессмертный полк

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

ОНИ ДОЛЖНЫ ИДТИ ПОБЕДНЫМ СТРОЕМ В ЛЮБЫЕ ВРЕМЕНА

Уже записаны 424 606 историй Рассказать свою историю

Координатор «Бессмертного полка»
в городе Муравленко
Афонин Артём Владимирович
МБУ «Молодёжный ресурсный центр»
Телефоны: 8 (34938) 21-0-87, 8 922 455 57 50
E-mail: mau.mrc@mail.ru

www.moypolk.ru

ПАМЯТЬ ЖИВА

ПОДВИГ НАРОДАСТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ
И МЕДСЕСТРА
Судьба соединила Пантелеймона и Анну во время войны

И нет у нас Родины иной –
ни малой, ни большой!
Вклад Чувашской Республики в Великую Победу

1941–1945 гг.

106 000
не вернулись

получили различные
награды
54 000
человек

стали Героями
Советского Союза
80 человек
(20 – посмертно)

13 уроженцев
Чувашии –
полные кавалеры
ордена Славы

208 000
человек
ушли на
фронт

НЕТ В РОССИИ СЕМЬИ, КОТОРУЮ ВОЙНА ОБОШЛА СТОРОНОЙ. И
МОЛОДЫЕ СЫНОВЬЯ И ДОЧЕРИ НЕБОЛЬШОЙ ПО ТЕРРИТОРИИ
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ КЛЯЛИСЬ ОТДАВАТЬ ВСЕ СВОИ СИЛЫ,
ЗНАНИЯ, А ЕСЛИ ПОНАДОБИТСЯ, И ЖИЗНЬ , ДЛЯ ЗАЩИТЫ СВОЕГО
ОТЕЧЕСТВА.

Чувашия



ВОСКРЕСЕНЬЕ. ВСЕ РОДНЫЕ
ДОМА, ВМЕСТЕ: ПАПЕ И
МАМЕ НЕ НАДО СПЕШИТЬ НА
РАБОТУ, А ДЕТЯМ СОБИРАТЬ-
СЯ В ДЕТСКИЙ САД. ЗНАЧИТ,
МОЖНО ДРУЖНО БРАТЬСЯ
ЗА ГОТОВКУ. ПО СЛОЖИВ-
ШЕЙСЯ СЕМЕЙНОЙ
ТРАДИЦИИ КРИСТИНА
ДУГИНА В ВЫХОДНЫЕ
ПОДАЕТ НА СТОЛ ВЫПЕЧКУ.
СЕГОДНЯ ХОЗЯЙКА УГОЩАЕТ
ВАК-БЭЛИШАМИ +БЕЛЯША-
МИ, И СЛАДКИМИ
ПОНЧИКАМИ.

Будни у Дугиных расписаны по
минутам. Сергей – преподаватель-
организатор основ безопасности
жизнедеятельности в четвертой
школе, Кристина – методист в дет-
ском саду «Непоседы». Кроме обра-
зовательного процесса, они зани-
маются организацией мероприятий,
которые проходят в учреждениях,
участвуют в городских и окружных
акциях, фестивалях, готовят к ним
своих воспитанников и уже не раз
становились призерами и победите-
лями разных конкурсов.

Всё свое свободное время заня-
тые родители стараются уделить де-
тям, Саше и Анечке. Они с удоволь-
ствием играют в настольные игры,
любят все вместе прогуляться по го-
роду или сходить на каток.

– Саша увлекается коллекциони-
рованием моделей танков, Аня обо-
жает рисовать, танцевать. Оба лю-
бят плавать и регулярно посещают
бассейн в «Непоседах», – продолжа-
ет Сергей.

Всем Дугиным нравится и хозяй-
ничать на кухне.

– Когда я берусь за готовку, Са-
ша и Аня охотно приходят ко мне на
помощь. Сегодня они украшали пон-
чики, катали тесто, мыли посуду, –
рассказывает Кристина. – Конечно
же, у них не всё получается сразу,
могут и по столу размазать глазурь,
а тарелки, скорее всего, придется
перемывать, но в этом нет ничего
страшного! Приучать детей к труду
надо с самого детства.

Каждые выходные Кристина ба-
лует родных кыстыбыями, учпочма-
ками, мантами и другими блюдами
татарской кухни, рецепты которых
достались от прабабушки.

ВАК%БЭЛИШ
ИИннггррееддииееннттыы
Мука – 2,5 стакана
Сметана – 3 ст. л.
Яйцо – 2 шт.
Сахар, соль по вкусу
Молоко – 2,3 стакана
Сода на кончике ножа
Для начинки:
Говядина – 800 г
2 крупные луковицы
Соль – по вкусу.

ППррииггооттооввллееннииее
Молоко и сметану перемешива-

ем, добавляем яйца и соду, всё хо-
рошо взбиваем, после чего неболь-
шими порциями добавляем муку и
месим крутое тесто. Затем разделя-
ем его на небольшие шарики, раска-
тываем лепешки, придаем им нуж-
ный вид – формируем вак-бэлиши,
как маленькие горшочки, и обжари-
ваем в большом количестве масла.
Начинку не добавляем!

Мясо пропускаем через мясо-
рубку вместе с луком, обжариваем
получившийся фарш до готовности,
солим и перчим.

В готовые формы из теста вы-
кладываем фарш, греем в духовке
или микроволновой печи.

– Подавать можно с бульоном, но
мы обычно делаем соус с кинзой, –
говорит Сергей. – Для его приготов-
ления нам понадобятся два пучка
кинзы, 700 грамм томатного соуса,
3-4 зубчика чеснока, хмели-сунели,
аджика. Измельчаем зелень, все ин-
гредиенты хорошо перемешиваем,
по вкусу добавляем приправы и ка-
пельку уксуса. Кстати, этим рецеп-
том поделилась коллега Кристины, и
теперь он наш тоже.

Еще одно любимое блюдо Саши
и Ани Дугиных – пончики. 

– Этим летом в кафе дети попро-
бовали сладкие пончики, обильно
политые цветной глазурью и укра-
шенные сладкой посыпкой, – рас-
сказывает Кристина. – Пришлось
учиться делать эту выпечку самой,

чтобы баловать ребят чаще. Пере-
пробовала много разных рецептов,
пока не нашла тот самый. Он доста-
точно простой, но пончики полу-
чаются пышными и вкусными.

ПОНЧИКИ
ИИннггррееддииееннттыы
Молоко – 250 миллилитров
Мука – 640 грамм
Сахар – 60 грамм
Сухие дрожжи – 1 пакетик
Сливочное масло – 90 грамм
Ванилин – 1 ч. л.
Яйца – 2 шт.

Сливочное масло растапливаем
на водяной бане, после чего доба-
вляем к нему теплое молоко, дрож-
жи, яйца, ванилин, сахар, соль. Всё
взбиваем. Муку просеиваем и ме-
сим тесто. Оно не должно липнуть к
рукам. Даем настояться часа два.

Затем раскатываем тесто, выре-
заем кружочки, которые оставляем
в теплом месте и ждем, пока они не-
много увеличатся в объеме. Хорошо
разогреваем растительное масло и
жарим пончики до золотистого цве-
та с обеих сторон. Выкладываем на
бумажное полотенце. 

Пока пончики остывают, готовим
глазурь. Нам понадобятся: 20-про-
центные сливки, белый шоколад, по-
сыпка. Нагреваем сливки, растаплива-
ем в них белый шоколад. После этого
добавляем каплю пищевого красите-
ля – цвета выбирайте по настроению.
Должна получиться густая масса. В
нее окунаем остывшие пончики, затем
украшаем сладкой посыпкой.

Если вы хотите шоколадную гла-
зурь, нужно использовать молочный
шоколад.

Приятного аппетита!
Анастасия ПОНОМАРЁВА

Фото Юлианны ПОПОВОЙ
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дело вкуса

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Вы слишком требовательны к се-
бя, будьте более снисходительны.
Возможно, эта неделя будет дина-
мичной и успешной во многих обла-
стях, хотя недовольство собой не по-
зволит вкусить радость от успеха. 

В деловых контактах с партнера-
ми проявите осторожность, есть ве-
роятность обмана или недобросо-
вестного отношения к делам. В вы-
ходные посвятите свободное время
себе любимому и вами любимым.

Доверьтесь советам друзей, они
откроют вам глаза на мир и помогут

разглядеть назревающую проблему.
В выходные вам едва ли удастся за-
быть о делах, но надо ковать желе-
зо, пока горячо.

На этой неделе разумно не взва-
ливать весь груз забот на себя, а об-
ратиться за помощью к коллегам: вы
делаете общее дело и сообща до-
бьетесь лучших результатов. 

Будьте терпеливы и не отвергай-
те предложений помощи. На выход-
ные вас могут загрузить работой: не
поддавайтесь – право на отдых еще
никто не отменял.

Из-за досадных случайностей мо-
гут нарушиться планы, которые вы
вынашивали. Не принимайте случив-
шееся близко к сердцу, потом вы пой-
мете, что все перемены к лучшему.

Ваша способность замечать
мельчайшие детали импонирует на-
чальству, но этого мало для карьер-
ного роста: надо как-то укротить
лень и вовремя взять себя в ежовые
рукавицы. 

Неделя пройдет без особого на-
пряжения: привычный ритм, знако-

мые дела и обязанности. Но, воз-
можно, к вам поступит выгодное
предложение, и тогда надо не упу-
стить свой шанс. 

Суровость и принципиальность –
это вовсе не те качества, которые
стоит использовать в сложившихся
обстоятельствах. Учитесь не только
слушать, но и слышать. 

Следите за своим здоровьем,
чтобы ничто не помешало вашему
деловому успеху. Если вы не устали
от общения с сослуживцами, може-
те вместе провести и выходные: за-
крепить командный дух.

Главное – выбрать правильную
стратегию и тактику и не размени-
ваться по мелочам. Смело прини-
майтесь за новый проект, сейчас са-
мое время для легких и удачных
стартов. 

Сосредоточьтесь на решении
первоочередных задач, а проблемы
надо решать по мере поступления.
Будьте неторопливы и внимательны,
спешка лишь увеличит количество
работы. 

/По материалам 
интернет-изданий/ 
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О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

МИКС РАЗНЫХ КУХОНЬ
Выпечка на любой вкус от семьи Дугиных



ТАТЬЯНУ ПАКУШ КАК
ОПЫТНОГО ПЕДАГОГА
СЕГОДНЯ МНОГИЕ В ГОРОДЕ
ХОРОШО ЗНАЮТ. РОДИТЕЛИ
БЫВШИХ ВОСПИТАННИКОВ
ДЕТСКОГО САДА .БУРАТИНО/
ПРИ ВСТРЕЧЕ ОСТАНАВЛИ-
ВАЮТСЯ, РАССКАЗЫВАЮТ ОБ
УСПЕХАХ СВОИХ ДЕТЕЙ. НО
САМОЕ ПРИЯТНОЕ, КОГДА
САМИ ПОВЗРОСЛЕВШИЕ
ВОСПИТАННИКИ ПОДХОДЯТ
НА УЛИЦЕ И ТОЖЕ ХОТЯТ
ПООБЩАТЬСЯ. ПОСЛЕДНИЕ
12 ЛЕТ ОНА ВОЗГЛАВЛЯЕТ
ЭТО ДОШКОЛЬНОЕ
УЧРЕЖДЕНИЕ. НО, ДАЖЕ
ЯВЛЯЯСЬ РУКОВОДИТЕЛЕМ,
В ДУШЕ ОСТАЕТСЯ, ПРЕЖДЕ
ВСЕГО, ВОСПИТАТЕЛЕМ.

«Однажды дочь приехала в го-
сти на каникулы, и мы гуляли по го-
роду. Я только и делала, что здоро-
валась с проходящими мимо людь-
ми, останавливалась, долго разгова-
ривала. В конце концов, дочь не вы-
держала и сказала: «Мама, давай
ты будешь просто идти и здоровать-
ся, а не разговаривать, а то мы так
до дома только к позднему вечеру
доберемся». И так происходит по-
стоянно, – улыбаясь, рассказывает
Татьяна Михайловна. – Но именно в
этом и заключается вся прелесть
работы воспитателя. Если помнят,
узнают и уважают воспитанники,
благодарят при встрече их родите-
ли, значит, я верно выбрала профес-
сию и делаю всё правильно. Я гор-
жусь тем, что сегодня принадлежу к
северному братству. Людей лучше,
чем здесь, на Ямале, в Муравленко,
больше нигде не встречала!»

ЦЕЛЬ НОМЕР ОДИН
Для Татьяны Пакуш профессия

не просто работа, это, скорее, образ
жизни. Она упорно шла к цели, кото-
рую выбрала еще в детстве. Окончи-
ла Туапсинское педагогическое учи-
лище, которое считает одной из луч-
ших образовательных баз. «Нас сра-
зу погрузили в профессию. И я еще
раз убедилась, что это действитель-
но мое и на всю жизнь», – отмечает
педагог.

Первый профессиональный опыт
Татьяна Михайловна получила в
родном городе Новороссийске. Во-
семнадцатилетнюю девчонку стали
называть по имени-отчеству роди-
тели воспитанников. Мамы и папы
были не только намного старше вос-
питателя, но еще и носили военную
форму. «Я устроилась в детский сад
в военном городке и сначала крас-
нела при каждом обращении, но по-
том было очень приятно осознавать,

что родители уважают меня как пе-
дагога», – говорит Татьяна Михай-
ловна. Нравилось встречать девчо-
нок и мальчишек каждое утро, про-
водить с ними целый день, наблю-
дать за тем, как они растут, меняют-
ся, с ее помощью познают мир.

А 30 лет назад Татьяна Михай-
ловна приехала в Муравленко и бы-
ла совсем не в восторге от холодно-
го северного края. «Самым большим
разочарованием стало то, что жить
предстояло в деревянных домах, да
еще и с подселением. Для меня, вы-
росшей в частном доме, это было не-
просто. Год скитались с единствен-
ным чемоданом от одних знакомых к
другим. И всё это время я плакала,
хотела вернуться назад, к родите-
лям. Потом переехали в свою квар-
тиру, начали обживаться, появились
друзья», – делится Татьяна Михай-
ловна. Долго не могла устроиться на
работу по специальности. Когда ста-
ла воспитателем в детском саду
«Оленёнок», получила не только но-
вый опыт, но и приобрела много хо-
роших друзей. До сих пор она под-
держивает дружеские отношения с
коллегами, очень благодарна за по-
мощь в профессиональном станов-
лении. Параллельно в то время полу-
чила заочно высшее образование.

СНАЧАЛА ПЕДАГОГ,
ПОТОМ РУКОВОДИТЕЛЬ

О чем Татьяна Пакуш уж точно ни-
когда не думала, так это о том, что
станет заведующей детским садом. С
2006 года она возглавляет одно из
одиннадцати дошкольных учрежде-
ний города. «Детский сад «Буратино»
небольшой, и в этом его особенная
прелесть. Мы все здесь как одна
большая дружная семья. Я знаю всех
детей, посещающих детский сад, по
именам, их мам и пап. Всегда присут-
ствую на родительских собраниях.
Коллеги стараются во всём меня под-
держивать», – рассказывает о люби-
мой работе Татьяна Михайловна.

В коллективе понимают, что за-
дачи могут быть разными. Одни на-

до просто взять и выполнить. Но
есть и такие, над которыми можно
порассуждать, найти альтернатив-
ные пути решения. Тогда в этот про-
цесс включаются абсолютно все.
Разрабатываются и реализуются ин-
тересные программы, проекты.

«Конечно, непросто приходится,
потому что работа заведующей дет-
ским садом далека от педагогиче-
ской деятельности. Становишься
управленцем, хозяйственником, ме-
неджером. Учишься находить нуж-
ные слова, чтобы четко, грамотно и
понятно формулировать те цели и
задачи, которые стоят перед кол-
лективом. Но в душе я навсегда
останусь педагогом, возможно, по-
этому мне легко находить общий
язык с подчиненными», – рассказы-
вает Татьяна Пакуш.

САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ ДЕТЕЙ <
ЭТО ГЛАВНОЕ

Если сравнивать с тем периодом,
когда Татьяна Михайловна только
начинала работать, нынешнее до-
школьное воспитание совершенно
иное. Изменились программы, под-
ходы к воспитанию детей. «Благода-
ря введению Федерального госу-
дарственного образовательного
стандарта границы наших возмож-

ностей расширились. Если раньше
на образовательные занятия с до-
школьниками отводилось строго
ограниченное время, то сегодня на
основе наблюдений за детьми, их
предпочтениями, индивидуальными
особенностями педагоги могут пла-
нировать свою деятельность таким
образом, чтобы воспитанникам бы-
ло интересно. Так рождаются
проекты, в реализации которых при-
нимают участие все – дети, родите-
ли, администрация детского сада,
педагоги. Часто итогом такой дея-
тельности становятся выставки,
праздники.

«Так работать намного интерес-
нее. Ведь даже той же математике
мы можем научить детей не сидя в

кабинете, перебирая палочки и счет-
ный материал, а через жизненные
примеры, пересчитывая деревья во
дворе, ложки, тарелки на столе и
многое из того, что нас окружает.
Мы тесно сотрудничаем с педагога-
ми начальных классов и вместе с
ними объясняем родителям, что са-
мое главное – научить ребенка не
читать и писать, а воспитать в нем
самостоятельность, желание пости-
гать знания, познавать мир вокруг
себя. И чем лучше нам это удастся,
тем успешнее ребенок будет учить-
ся в школе», – делится Татьяна Ми-
хайловна.

По словам педагога, главная
цель сегодняшнего дошкольного об-
разования – заинтересовать ребен-
ка. А для этого важно, чтобы в дет-
ском саду была хорошая предмет-
но-пространственная окружающая
среда. Оснащение дошкольных уч-

реждений, в том числе и «Буратино»,
сегодня находится на высоком уров-
не. В открытом доступе – развиваю-
щие игры, компьютерная техника,
исследовательский материал. Всё
это очень помогает воспитателям в
работе, а детям в развитии.

«Часто задумывалась над тем,
как бы я поступила, если бы мне
предложили повернуть время
вспять. В тот период, когда я только
приехала в Муравленко, я бы точно
воспользовалась этим предложени-
ем и уехала обратно. А сегодня, по
прошествии 30 лет, прожитых здесь,
я ни о чем не жалею. Север стал для
меня родным, сделал из меня на-
стоящего профессионала, подарил
много хороших, добрых событий и
верных друзей», – уверенно говорит
Татьяна Пакуш.

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ДОСКА ПОЧЁТА

ПРОФЕССИЯ КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ
Татьяна Пакуш гордится, что принадлежит к северному братству педагогов

Часто задумывалась над тем, как бы я поступила, если
бы мне предложили повернуть время вспять. В тот
период, когда я только приехала в Муравленко, я бы
точно воспользовалась этим предложением и уехала
обратно. А сегодня, по прошествии 30 лет, прожитых
здесь, я ни о чем не жалею.

,,

РЕКЛАМА

ПОЛИГРАФИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
ПЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ

Буклеты, афиши,
открытки, визитки,
папки, брошюры,
календари

Изготовление любых
бланков документации.
Журналы, путевые листы,
квитанции, счета

Резка, нумерация,
брошюровка, переплёт,
тиснение, сшивка,
ламинирование

Подарки, сувениры,
номерки, таблички,
стенды, статуэтки
из дерева или пластика

По вашей фотографии.
Природа, цветы,
абстракция, винтаж,
виды города

БЛАНКИ ПОСТПЕЧАТНЫЕ
УСЛУГИ

РЕЗКА И ГРАВИРОВКА МОДУЛЬНЫЕ КАРТИНЫ

МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

/ ПЕЧАТЬ / УСЛУГИ ДИЗАЙНЕРА / ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД / АДРЕС: УЛ. 70 ЛЕТ ОКТЯБРЯ, 3

ОТДЕЛ ЗАКАЗОВ: 48-0-80



В феврале прошлого года «Груп-
па 76», в состав которой вошли
представители сфер культуры, обра-
зования, здравоохранения, спорта и
социальной защиты, приняла уча-
стие в городской проектной сессии
«Преобразования в социальной
сфере». Там было озвучено несколь-
ко проблем. В городе созданы все
условия для ведения здорового об-
раза жизни, но процент населения,
пользующегося этими возможностя-
ми, низкий. Горожане регулярно
проходят профилактические, меди-
цинские осмотры, диспансеризацию,
но мало кто контролирует свои ос-
новные показатели, определяющие
состояние здоровья. Для того, чтобы
исправить ситуацию, на сессии и бы-
ло принято решение реализовать в
Муравленко проект «Ценю жизнь».

ВСЕ @ НА РАЗДЕЛЬНОЕ
ПИТАНИЕ

Участниками эксперимента ста-
ли 30 человек – это люди, которые
приняли решение нормализовать
свой вес, бросить курить, бороться с
хроническими заболеваниями и про-
сто улучшить свое здоровье. Их раз-
делили на группы по 5-6 человек, а
кураторами выступили врачи-тера-
певты Елена Климович, Анастасия
Обвинцева и Елена Рубцова. В са-
мом начале каждый участник про-
шел тщательное медицинское об-
следование и получил индивидуаль-
ную карту следования в здоровую
жизнь. «Мы учитывали, есть ли ка-
кие-либо противопоказания для то-
го, чтобы назначать диетотерапию и
физические нагрузки, – рассказыва-
ет куратор Елена Рубцова. – Для
каждого человека всё подбиралось
индивидуально, на основании за-
ключений врачей и личных предпо-
чтений».

Все участники проекта перешли
и на раздельное питание. «Основы
этой диеты заключаются в том, что-
бы не употреблять в пищу белки од-
новременно с углеводами, – говорит
Елена Климович. – Кстати, противо-
показаний для такого питания нет.
Зато есть много показаний, таких
как гастрит, язва, заболевания пече-
ни, почек, а также его рекомендуют
для похудения. Для достижения
наилучшего результата мы посове-
товали участникам снизить потреб-
ление соли, ни в коем случае не пе-
реедать и принимать витаминные
комплексы».

ШАГАЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ!
А ТАКЖЕ ПЛАВАЙТЕ И БЕГАЙТЕ

Одно из первых спортивных ме-
роприятий состоялось уже в февра-
ле. В массовой акции «Шаги здо-
ровья» принимали участие все же-
лающие. Активные муравленковцы и
участники проекта встретились на
стадионе и сделали 2018 шагов.

Врачи отмечают: даже 30 минут
ходьбы в день снижают риск воз-
никновения сердечно-сосудистых
заболеваний в 7 раз.

Сегодня в проекте «Ценю
жизнь», который завершится в мар-
те, принимают участие 11 человек.
Как пояснила Елена Рубцова, каж-
дый из них выбрал именно тот вид
физических нагрузок, который ему
по душе. «В нашей группе есть люди,
занимающиеся боди-балетом, скан-
динавской ходьбой, аква- и степ-
аэробикой, некоторые посещают ка-
ток. Для нас важно, чтобы им самим
нравились те секции и спортивные
направления, что они выбрали. Что-
бы занятия были не только полезны-
ми, но и приятными».

«Я плавала в бассейне, участво-
вала в массовых зарядках, вечерами
гуляла – делала по 10 тысяч шагов, –
рассказывает Наталья Трегубова. –
Перешла на правильное питание, хо-
тя со спецификой моей работы это
сделать тяжело, поскольку приходит-
ся пробовать продукцию, которую мы
производим, но я стараюсь свести те-
перь это к минимуму. Сейчас я уже
вижу положительные результаты. Я
немного сбросила вес, чувствую себя
хорошо и ни разу в этом году не бо-
лела простудными заболеваниями.
Планирую и дальше придерживаться
рекомендаций врачей».

Марат Фазлетдинов увидел
объявление о проекте «Ценю
жизнь» в социальных сетях и сразу
заинтересовался экспериментом. «Я
приверженец здорового образа
жизни. С помощью проекта хотел
улучшить свои физические показа-
тели, и у меня это получилось. Кро-
ме посещения бассейна и трена-
жерного зала я начал бегать. В этом
году был участником нескольких ма-
рафонов, в том числе и междуна-
родного уровня. Для меня это боль-
шой успех. А еще я сбросил вес – ми-
нус 8 килограммов».

Татьяна Гумерова решила уча-
ствовать в эксперименте после того,
как родила третьего ребенка: «Я хо-
тела избавиться от лишних кило-
граммов, которые у меня остались
после беременности и рождения
малыша. Сразу же отказалась от
майонеза, хлеба и сладкого. В холо-
дильнике появилось больше фрук-
тов и овощей. Иногда разрешаю се-
бе съесть небольшой кусочек шоко-
лада, но только темного. К сожале-
нию, ходить в спортзал не всегда по-

лучается, потому что у меня грудной
ребенок. Но я занимаюсь физиче-
скими упражнениями дома. Напри-
мер, беру малыша на руки и вместе
с ним приседаю. Такое упражнение
проделываю 5-6 раз в день. Не пре-
небрегаю и ежедневными пешими
прогулками на свежем воздухе. Пер-
вые два месяца было не очень за-
метно, как уходил вес. Но в итоге за
шесть месяцев я похудела на пять
килограммов. Дети и муж отмечают,
что я стала бодрее, жизнерадостнее
и активнее. Для меня это самая
важная оценка проделанной работы
над собой».

ЖЕЛАНИЕ ИЗМЕНИТЬСЯ
ПОБЕЖДАЕТ

Некоторым участникам проекта,
чтобы изменить свою жизнь, при-
шлось воспользоваться психологиче-
ской помощью. «В нашей группе есть
женщина, которая очень сильно из-
менилась, – рассказывает Елена Руб-
цова. – Когда она пришла к нам, бы-
ло заметно, что человек не видит
смысла в жизни. Не работала, не за-
нималась собой и, что называется,
эмоционально выгорала. Кроме фи-
зических нагрузок и правильного пи-
тания мы ей рекомендовали позани-
маться с психологом. Сегодня эта
женщина действительно начала
жить по-новому: нашла работу, нача-
ла вести активный образ жизни, по-
сещать тренажерный зал, больше об-
щаться с людьми и чаще улыбаться».

Участники проекта признаются:
менять свой образ жизни было не-
легко. Занятость на работе, домаш-
ние заботы, прежние привычки и
уклад жизни мешали беспрепят-
ственно перейти к новому. Но жела-
ние добиться положительного ре-
зультата у многих победило.

«В моей группе большинство
участников проекта добились хоро-
ших результатов, – рассказывает
Елена Климович. – Одна участница
смогла похудеть на 40 килограммов,

другая более чем на десять. Все ста-
ли приверженцами здорового обра-
за жизни, правильного питания и за-
нимаются спортом».

«Наверное, самое ценное, что я
получила от проекта, – познакомилась
с людьми, которые любят жизнь, – го-
ворит Наталья Трегубова. – Они ак-

тивные, заботятся о своем здоровье,
сами испытывают положительные
эмоции и заряжают ими других. Я
думаю, что общаясь с ними, ценить
жизнь, как и называется наш проект,
мы будем еще больше!»

Инна ЮШИНА
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Шагайте на здоровье! Другие виды физической активности тоже будут только на пользу
H

�ЦЕНЮ ЖИЗНЬ�
Минус лишний вес,

плюс здоровье и бодрость

Участники проекта «Ценю жизнь» должны были
отказаться от вредных привычек, начать рацио-
нально питаться и заниматься спортом. Остались
в проекте далеко не все, кто начинал. Но те, ко-
му удалось побороть и изменить себя, добились
хороших результатов.

ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ ШАГОВ КАЖДЫЙ ВЕЧЕР. ПОМИМО ЭТОГО . БАССЕЙН,
РЕГУЛЯРНЫЕ ФИЗЗАРЯДКИ, ПРАВИЛЬНОЕ ПИТАНИЕ. ОБРАЗ ЖИЗНИ
НАТАЛЬИ ТРЕГУБОВОЙ ЗА ВРЕМЯ УЧАСТИЯ В СОЦИАЛЬНОМ ПРОЕКТЕ
ИЗМЕНИЛСЯ ПОЛНОСТЬЮ, КАК, ВПРОЧЕМ, И У ВСЕХ УЧАСТНИКОВ
ЭКСПЕРИМЕНТА.



(Начало в «НГ» №№ 40, 41, 42)

ОКТЯБРЬ. СОЛНЦЕ ВЗЯЛО
КУРС НА ЗАПАД. СЪЕМОЧНАЯ
ГРУППА В ГОСТЯХ У
НЕНЕЦКОЙ СЕМЬИ ПЯК.
ХОЗЯЕВА / ЮРА И РОЗА /
ЖИВУТ БОК О БОК БОЛЬШЕ
30 ЛЕТ. БЕЗ ДЕЛА НИКОГДА
НЕ СИДЯТ. ЗА СТАДОМ
ОЛЕНЕЙ КРУГЛЫЙ ГОД
ДОГЛЯДЫВАЮТ, ЗАБОТЯТСЯ
И ОБЕРЕГАЮТ ИХ, ДА И
ДРУГИМИ БУДНИЧНЫМИ
ХЛОПОТАМИ ДЕНЬ НАПОЛ.
НЕН. ПОСЛЕ ОБЕДА, КАК
ЮРИЙ И ГОВОРИЛ, ОН ПРИ.
НЯЛСЯ ЗА ПРИВЫЧНУЮ ДЛЯ
ТУНДРОВИКА РАБОТУ. МЫ С
ОПЕРАТОРОМ / ЗА НИМ…

«Вот сейчас путы, или «тымпе»
по-ненецки, для ездовых оленей
подправлю, погоню бычков на вы-
пас, пусть ягель пощиплют. Большое
стадо в сотни голов сейчас пасется
в километрах 20 от стоянки. Соби-
раю оленей в кораль (загон) с лай-
ками, они – наши незаменимые по-
мощники. К стаду завтра поеду, а се-
годня у меня другие заботы», – по-
ясняет Юрий и принимается за дело.

Тымпе очень похожи на дере-
вянные колодки, а еще это нехитрое
приспособление напоминает ласты
и не дает оленям уйти далеко от
стойбища и прибиться к основному
стаду. Дело сделано. Четыре кра-
савца-бычка под окрик хозяина бе-
гут привычной тропой к месту выпа-
са. На месте Юрий надевает на пе-
редние ноги оленей тымпе, и мы на-
правляемся на стойбище. Бодро ша-
гая по болоту, Юрий сообщает, что к
закату надо приготовить дров, так
как Роза будет готовить ужин. Пред-
лагаю свою помощь. Соглашается.

ДРОВА K ДЕЛО ЖЕНСКОЕ
Заготовкой дров в тундре зани-

маются в основном женщины. Ле-
том – по мере необходимости, а бли-

же к зиме стараются делать большие
запасы – на случай крепких морозов.
В хозяйстве имеется бензопила, но
чаще ненцы используют ручную и то-
пор. Вот и я попробовала. Юра взял-
ся за одну ручку, я – за другую. Полу-
чилось. Распиленные чурбачки лихо
отлетали в сторону. «Раньше Роза са-
ма занималась заготовкой дров, те-
перь мы это делаем вместе. Всё-таки
не молодые уже, помогаем друг дру-
гу», – добавил Юра, складывая оче-
редную охапку в поленницу.

БЕЗ ЕДИНОГО ГВОЗДЯ
Далее направляемся чинить нар-

ты, по-ненецки – «кан». Надо ли го-
ворить, что в тундре оленья упряж-
ка – основной вид транспорта. «Бу-
раном», рассказывает Юрий по пути,
пользуются по особой необходимо-
сти, поскольку его заправлять надо.
Получается, что на оленях семья
Пяк ездит круглый год. К слову, за-
прягают от четырех и более оленей
упряжкой, по структуре напоминаю-
щей веер. На кан садятся строго с
левой стороны, управляют с по-
мощью вожжей и шеста-хорея.
Кстати, про этот шест есть приметы-
легенды.

Юрий с помощью современных
слесарных инструментов, но при
этом используя привычное само-
дельное сверло, чинит нарты. Их у
него много, больше десятка. Служат
они долго – до 10 и более лет. И

иногда требуют ремонта. Что приме-
чательно, сделаны они без единого
гвоздя и шурупа, исключительно при
помощи деревянных шпонок. Для
изготовления кана используют не-
сколько видов древесины: листвен-
ницу, ель, кедр, березу, сосну. Юрий
за много лет научился делать новый
кан очень быстро, на всё про всё
уходит не более 3 дней. Главное,
чтобы все виды деревянных загото-
вок были под рукой и припасены ми-
нимум за месяц.

О САКРАЛЬНОМ…
Нарты – это не просто средство

передвижения. На них хранят вещи,
домашнюю утварь. Когда я попроси-
ла показать зимнюю одежду и обувь,
хозяева мне вежливо отказали. По-
яснили, что летом вещи нельзя выта-
скивать из нарт. Плохая примета.
Можно накликать беду – кто-то уй-
дет в другой мир. К слову, ненцы по-
гребают родных в вечную мерзлоту.
Вместе с умершими кладут кухонную
утварь и личные вещи. Нарты бывше-
го хозяина увозят на место погребе-
ния, их оставляют рядом переверну-
тыми вверх полозьями. У ненцев по-
сещать места погребения ушедших
из мира сего не принято.

В МИРЕ ДУХОВ
Близился вечер, по-ненецки –

«пемшемчу». Хозяева запустили ге-
нератор, чтобы включить свет и под-
зарядить телефоны. Кстати, семья
пользуется и другой современной
техникой, например, ноутбуком. Ин-

тернет в тех местах ловит, так что
если заскучают по детям и внукам –
имеют возможность пообщаться. А
на случай поломки генератора для
освещения в хозяйстве есть кероси-
новая лампа.

И вот мы снова за чайным сто-
ликом, обсуждаем, как прошел день.
Обращаюсь к хозяину: «Юрий, в са-
мом распространённом среди нен-
цев мифе о мироздании говорится о
том, что сначала была лишь вода.
Верхний дух, или бог неба, Нум при-
слал гагару. Она, нырнув, принесла
ком глины. Ком стал расти и превра-
тился в землю, по-ненецки – «я». За-
тем появились горы и реки, люди и
животные. Земля является одухо-
творённым срединным миром. По
представлению ненцев, на ней есть
место каждому, кто приходит на нее
с добрыми намерениями и готов
уважать интересы других. Согласны
ли вы с этой версией?» «Думаю, что
так и есть. Для нас, ненцев, Нум –
это бог неба. Он управляет приро-
дой, – поясняет хозяин чума. – А так
в целом и у озера, и у леса, и тундры,
птиц и животных есть духи-хозяева.
Если ты бережешь природу, то и они
милостивы к тебе. В это верили мои
деды и прадеды, и я верю».

НАШЕ ВСЁ
Роза снова берется за рукоделие.

Продолжает шить для младшей
11-летней Марины ягушку. Иголка с
наперстком мелькают в ее провор-
ных руках. Глядя на оленьи шкуры,
Юрий изрекает: «Олени – это наше
всё. Олень для ненца – и одежда, и
еда, и транспорт, и богатство… С мла-
денчества и до самой старости мы с
ними бок о бок. Всё, чем живем и в
чём живем – всё благодаря оленю».

Пришло время собираться в об-
ратный путь по тундре, к трассе. Чуть
менее часа по болоту – и вот мы уже
на обочине автодороги Ханымей –
Муравленко. Помогая складывать
наш незамысловатый багаж в маши-
ну, Юрий сказал полушутя: «Ждем
вас через пару месяцев на зимней
стоянке. Дрова будем пилить. У вас
это, Нина, неплохо получалось».

P. S. Снова и снова на Ямале, на
краю земли, коренной народ Севера
встречает юрну – утро, ялядир –
день, пемшемчу – вечер, ночь – пий.
И так будет всегда…

Нина ГУЛЬТЯЕВА
Фото Ольги ЧЁРНОЙ
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Олени – это наше всё. Олень для ненца – и одежда, и
еда, и транспорт, и богатство… С младенчества и до
самой старости мы с ними бок о бок. Всё, чем живем и
в чём живем – всё благодаря оленю.

,,

ДО ВЕЧЕРА � ПЕМШЕМЧУ � ЕЩЁ ДАЛЕКО…
В тундре родиться – ежеминутно трудиться

ТРАДИЦИИ

СИЛА ХОРЕЯ
Хорей, или шест, – это не просто средство управления

оленьей упряжкой. С помощью его играют в нацио-
нальную игру «метание тынзяна (аркана) на хорей».

Мужчины умело забрасывают тынзян (плетеную
веревку из кожи оленя) на шест. Таким обра-

зом показывают и доказывают, как они
ловко и умело могут управляться

при ловле важенки или бычка. А
еще они верят в необычайную
силу этого предмета. К приме-
ру, при встрече с медведем на-
до положить хорей перед со-
бой. Считается, что хищник
подойдет, понюхав, почув-
ствует запах человека и от-
ступит.

Нарты – по-ненецки «кан» – служат долго, до 10 и более лет. Иногда требуют ремонта. Юрий чинит их, используя привычное
самодельное сверло

I
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в фокусе

ПОЛНЫЙ ЗАЛ БОЛЕЛЬЩИКОВ,
ПОДБАДРИВАЮЩИЕ ЛОЗУНГИ
И ПЛАКАТЫ, НА СТАРТЕ + МАЛЫШИ.
ДЛЯ БОЛЬШИНСТВА ИЗ НИХ
,ЗАБЕГ В ПОЛЗУНКАХ- +
ПЕРВЫЕ СОСТЯЗАНИЯ В ЖИЗНИ!

Перед маленькими спортсмена-
ми стояла непростая для их возра-
ста задача – нужно как можно бы-
стрее проползти или пробежать це-
лых шесть метров!

Чтобы малыши не отвлекались и
скорее добрались до финиша, роди-
тели как могли привлекали их вни-
мание: любимой игрушкой, яркими
надувными шариками, даже ком-
пьютерной мышкой и телефоном. Но
самое важное здесь – поддержка
родных и близких.

Самые маленькие выступают в
номинации «Ползунки». Малыши, ко-
торые еще и ходить-то не умеют,
уверенно двигаются к своим первым
победам.

Судьи определили победителей и
призеров в двух номинациях: «Пол-
зунки» и «Забег». Каждый маленький
участник соревнований получил при-
ятные подарки. А родители и бо-
лельщики – заряд бодрости и поло-
жительных эмоций.

Этот праздник посвятили дню
рождения регионального портала
«Живём на Севере». Исполнился год,
как начал действовать этот Интер-
нет-ресурс, участники забега в пол-
зунках тоже этого возраста. На пор-
тале есть хорошая возможность
совместить приятное с полезным.
Взрослые муравленковцы регистри-
руются на портале и участвуют в ро-
зыгрыше призов с его символикой.
Предлагают интересные идеи по
благоустройству города, его куль-
турному развитию, принимают реше-
ния о воплощении наиболее удачных
инициатив в жизнь.

Семейный праздник помогли ор-
ганизовать «Газпромнефть-Мурав-
ленко», предприниматели города, а
также бюджетные организации.

В планах у организаторов – раз-
вивать соревнования, привлекать к
ним как можно больше участников.
А значит, карапузы еще не раз вый-
дут на старт.

Мнения участников состязаний и
яркие моменты спортивного празд-
ника – в нашем фоторепортаже.

ФОТОРЕПОРТАЖ

Семья Шуклиновых, призёры соревнований: «Мы пришли с отличным
настроением, хотя были очень взволнованны – всё-таки участвуем в пер-
вый раз. Но всё прошло замечательно! Мы были уверены, что победим и
обязательно войдем в тройку лидеров».

Юлия Карабен, член Молодёжного правительства ЯНАО, организа-
тор соревнований: «Забег в ползунках проходит у нас уже второй год. И
вот уже дважды – на ура! Родители довольны и счастливы. Это, наверное,
одни из первых соревнований, где их дети могут принять участие. Есте-
ственно, для родителей это большая радость».

Галина Балина, бабушка участницы: «Дочь для соревнований приго-
товила футболки с одинаковым логотипом, а я нарисовала плакат, часа за
полтора, наверное. Думаю: внучка маленькая пойдет на соревнования,
должна же быть ей поддержка! В нашей группе мы пришли к финишу пер-
выми!»

Семья Дрофич, участники: «Готовились к этому празднику очень дол-
го. У нашего ребенка любимая игрушка – лисичка. И она стала символом
и мотивом для этого праздника: быстрая, проворная. Поэтому мы пришли
сюда с хорошим настроением и позитивными эмоциями. И хорошо пробе-
жали дистанцию».

АГУ, МАМА, Я БЕГУ!
Первые победы малышей

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото Юлии СИДАРЮК
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